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ISRAEL INVADIU GAZA, 
O QUE ESPERAR AGORA

O conflito entre Israel e o Hamas, que já 
se estende por três semanas, está entrando 
em uma nova fase crítica. A mais extensa 
operação terrestre israelense na Faixa 
de Gaza desde o início da guerra em 7 de 
outubro levanta questões preocupantes 
sobre o que podemos esperar no futuro 
desse conflito complexo e devastador.

As tropas israelenses permanecem na 
Faixa de Gaza, e o secretário-geral da ONU, 
António Guterres, expressou surpresa com a 
escalada de bombardeios, que comprometeu 
os objetivos humanitários da região. O apelo 
de Israel para que os palestinos deixem o norte 
de Gaza e sigam para o sul, por motivos de 
segurança, destaca a tensão reinante.

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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Recentemente, as Forças de Defesa de 
Israel anunciaram o bombardeio de 150 
alvos subterrâneos do Hamas, destruindo 
túneis e infraestruturas do grupo, além de 
afirmar que vários membros do Hamas foram 
mortos. Chefes do Hamas também foram 
alvo de ataques, incluindo o chefe da ala 
aérea, Asem Abu Rakaba.

Enquanto Israel intensifica as operações 
terrestres contra o Hamas, a população civil 
palestina enfrenta uma situação crítica, com 
escassez de recursos básicos, como água, 
alimentos, remédios e combustível. Aliados 
da Autoridade Palestina tentam negociar um 
cessar-fogo ou pausas humanitárias para 
ajudar a população.

No cenário internacional, a Assembleia Geral 
da Organização das Nações Unidas aprovou 

A escalada de violência só aumenta 
o sofrimento humano e dificulta a 

busca por uma solução duradoura.”
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uma resolução simbólica pedindo uma trégua 
no conflito entre Israel e o Hamas. No entanto, 
os desafios para alcançar uma paz duradoura 
continuam a ser uma tarefa complexa.

Este momento crítico no conflito entre Israel 
e o Hamas nos deixa com várias perguntas em 
mente. O que podemos esperar nos próximos 
dias? Como serão as repercussões deste 
aprofundamento das operações terrestres por 
parte de Israel? E, o mais importante, como 
podemos encontrar uma solução pacífica para 
acabar com o sofrimento da população civil?

A situação em Gaza é complexa, envolvendo 
décadas de conflitos e tensões profundas. 
Enquanto a comunidade internacional continua a 
pressionar por um cessar-fogo, é fundamental que 
todas as partes envolvidas priorizem o bem-estar 
dos civis e busquem uma solução que permita 
a paz e a estabilidade na região. A escalada de 
violência só aumenta o sofrimento humano e 
dificulta a busca por uma solução duradoura.

A guerra na Faixa de Gaza é um lembrete 
trágico de que, em conflitos assim, não 
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA

há vencedores reais. Somente através de 
negociações e diálogo, com a participação 
ativa da comunidade internacional, pode-se 
esperar encontrar uma saída para este conflito 
devastador. É hora de um apelo conjunto por 
paz, reconciliação e um futuro melhor para 
todas as pessoas afetadas por essa crise.
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É inegável que o governador Fábio Mitidieri 
(PSD) ainda atravessa um bom momento 
administrativo (isso não significa perfeição) 
e mantém boa popularidades nas ruas, 
exatamente um ano após sua eleição em 30 
de outubro de 2022. Mas o poder tem sim 
suas “intempéries” e o chefe do Executivo 
precisa ter bastante atenção para não ver sua 
aprovação cair. Para seguir “em alta” com os 
sergipanos o primeiro passo é sempre buscar 
cumprir as promessas de campanha. 

MITIDIERI PRECISA 
ACERTAR NA GRANDE 
ARACAJU PARA SE 
REELEGER EM 2026

CINFORMANDO
habacuquevillacorte@gmail.com

HABACUQUE’
VILLACORTE

OPINIÃO 1/27
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Algumas delas podem demorar a serem 
concretizadas, mas a população precisa sentir 
as mudanças e/ou realizações evoluindo. 
Mas, além da aprovação administrativa, o 
governador precisa também do apoio político. 
Ele construiu uma base sólida dentro do seu 
agrupamento, mas agora precisa manter essa 
unidade. E seu maior desafio pela frente são 
as eleições municipais, onde ninguém quer 
entregar o comando de seus respectivos 
“colégios” para os adversários.

Neste momento, mais do que a “caneta” de 
governador, Fábio Mitidieri vai precisar assumir 
uma posição de líder maior do processo eleitoral, 
delegando algumas atribuições, mas sendo ele o 
grande articulador de algumas pré-candidaturas, 
valorizando seus aliados e buscando “cicatrizar” 
algumas feridas abertas, sejam das eleições 
anteriores, sejam da disputa estadual de 2022. 
Por mais que respeite as decisões tomadas 
pelos agrupamentos, Fábio tem que liderar as 
discussões, estabelecer sua posição. 

E isso começa, principalmente, pelos 
municípios da Grande Aracaju, que foram 

2/27CINFORMANDOOPINIÃO
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decisivos para a vitória de Mitidieri nas 
eleições do ano passado. O governador deverá 
ter aliados em Nossa Senhora do Socorro 
disputando a eleição, mas pré-candidaturas 
bem definidas em São Cristóvão e na Barra 
dos Coqueiros, onde nenhum dos dois 
prefeitos votaram com ele em 2022. Em 
Socorro o atual prefeito votou com Mitidieri 
e terá um pré-candidato, mas o deputado 
Samuel Carvalho também votou e vai disputar 
o preito municipal pela oposição.

Mas a grande “interrogação” passa por 
Aracaju, onde o prefeito Edvaldo Nogueira 
(PDT) votou em Fábio para governador 
e ouviu a promessa de que iria liderar o 
processo eleitoral do próximo ano. Mas 
o gestor da capital não tem apresentado 
nomes competitivos, segundo as pesquisas 
de intenção, e na própria base de Mitidieri 
outros nomes apresentam mais chances de 
disputar e vencer o pleito do que qualquer 
indicação que venha de Edvaldo. 

Nesse caso não há segredo: Mitidieri precisa 
acertar na Grande Aracaju, na disputa do 



ANO 4 - ED. 324 - 30/10/2023  -  13

4/27CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Chamou a atenção de muitos devotos de São 
Judas Tadeu, em Aracaju, no sábado (28), a 
grande receptividade da deputada federal 
Yandra Moura (União) e do delegado de 
Polícia André David (União). Ambos estavam 
ao lado do ex-deputado André Moura, de 
deputados estaduais, vereadores e lideranças 
comunitárias da capital. 

E ESSA!
Yandra já é avaliada com uma “forte 
pré-candidata” à prefeitura de Aracaju, 
tanto que já existem várias especulações 

próximo ano, para se reeleger em 2026! Ou 
seja, o governador não pode “errar a mão”, tem 
que ter consciência disso, manter a cabeça no 
lugar e buscar a melhor estratégia, porque o 
resultado do pleito municipal pode ter reflexos 
negativos para o momento da reeleição. 
Sendo assim, não dá para buscar “agradar” ou 
“acomodar”! Neste caso os pré-candidatos 
escolhidos devem ir para a disputa com 
chances reais de vitória! Assim, mais adiante, a 
“recíproca” será mais do que verdadeira... 
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sobre uma possível vice em uma chapa 
encabeçada pela deputada federal. O nome 
que ainda tem melhor aceitação é o da 
secretária Danielle Garcia, mas André David 
também é uma alternativa pelo trabalho que 
vem realizando no combate ao crime. 

KATARINA E LUIZ ROBERTO
Também participaram da procissão de São 
Judas outros dois pré-candidatos a prefeito de 
Aracaju: a deputada federal delegada Katarina 
(PSD), que estava acompanhada do secretário 
Jorginho Araújo (PSD), e o secretário de 
Estado, Luiz Roberto, que seria uma das 
“preferências” do prefeito Edvaldo Nogueira. 

SOBRE O GBARBOSA I
O assunto não é político, mas se interessa 
à coletividade tem espaço aqui: a Rede 
responsável pelo Grupo de Supermercados 
Gbarbosa precisa ter uma atenção maior 
com seus clientes, em especial com os 
aposentados. Em tempos da velocidade da 
informação, a empresa aposta em impulsionar 
seu aplicativo, mas esquece que nem todos 
têm acesso à essa ferramenta tecnológica. 
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SOBRE O GBARBOSA II
Não custa lembrar muitos dos aposentados 
já são bem idosos e não sabem manusear 
o aplicativo ou sequer o tem baixado em 
seus aparelhos celulares. Recursos como a 
fatura mensal (que já não é enviada para a 
residência) e os limites do cartão de crédito 
não estão disponíveis no site da empresa 
e só podem ser acessados mediante esses 
recursos tecnológicos. 

SOBRE O GBARBOSA III
Conversando com muitos clientes (muitos 
aposentados) e, inclusive, com funcionários 
que não podem ser identificados, a 
informação é que muitos clientes estão 
dispostos a cancelarem seus cartões de 
crédito da Rede Gbarbosa. Estamos falando 
de clientes que, por décadas, vêm mantendo 
uma relação comercial com um grupo 
empresarial que tem identidade sergipana. 

E A SERGIPANIDADE?
Ainda no mês que que celebramos a 
Sergipanidade, este colunista chama a 
atenção das autoridades, dos órgãos de 
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defesa do consumidor. É preciso que o 
Procon e o Ministério Público Estadual 
atuem diante dessa “desatenção” da Rede 
Gbarbosa com seus clientes, em especial os 
aposentados. A fatura do cartão de crédito, 
que já não vai para a residência, não é mais 
disponibilizada nas lojas e nem no site, e sim 
apenas pelo aplicativo. É mole? 

EXCLUSIVA!
Está chamando a atenção em Sergipe, 
sobretudo em Aracaju, a política de 
“fechamento de empresas” que começa 
a assustar desde o início do ano. Em 
todo canto da cidade há um empresário 
fechando as portas, alegando dificuldades, 
reduzindo postos de trabalho, aumentando 
o desemprego e, consequentemente, a fome. 
Até agora, no quesito economia, com todo 
respeito, o governo Lula praticamente ainda 
não disse para que veio...

VIOLÊNCIA NA BAHIA
Este colunista não tem os números precisos, 
mas chama a atenção também o número de 
baianos que estão deixando Salvador (BA) 

CINFORMANDOOPINIÃO
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e migrando para Sergipe ou para cidades 
do interior da Bahia fugindo da “onda de 
violência” que assola da capital baiana. O 
alerta vale para os órgãos de assistência, mas 
para os poderes públicos em geral...

SE LIGA!
Este colunista vai antecipar uma informação 
agora que talvez só repercuta no próximo 
ano: teremos sim uma forte renovação na 
Câmara Municipal de Aracaju, mas não apenas 
pela avaliação dos mandatos, e sim pela falta 
das coligações para os proporcionais. E um 
detalhe: essa “renovação” não significa que 
nomes antigos vão retornar à CMA, mas sim 
que novas lideranças estão surgindo...

LISTA DO TJ!
Está formada a lista tríplice do Tribunal de 
Justiça de Sergipe que será enviada para 
a decisão do governador Fábio Mitidieri 
para a vaga de desembargador: Etélio de 
Carvalho Prado Júnior foi o mais votado 
com 11 votos; Flaviano Almeida foi o 
segundo com 7 votos e Alexandre Albagli 
Oliveira o terceiro com 6 votos. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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ETÉLIO, O FAVORITO!
O grande favorito para a escolha é Etélio Prado 
Júnior que foi o único candidato a ser votado 
por TODOS os membros do Ministério Público 
Estadual e pelos desembargadores do Tribunal 
de Justiça. O governador tem o prazo de 20 
dias para anunciar sua decisão. 

ALÔ MOITA BONITA!
Um grande reuniu lideranças de Moita Bonita e 
Itabaiana no sábado (28), com as presenças do 
ex-prefeito Valmir de Francisquinho, do prefeito 
Adailton Souza, do deputado federal Ícaro de 
Valmir e o deputado estadual Marcos Oliveira, 
além de vereadores e diversas lideranças 
políticas de Moita. 

BOMBA!
O almoço teve como “prato principal” 
o fortalecimento da pré-candidatura a 
prefeito do presidente da Câmara Municipal 
de Moita Bonita, vereador Paulo do 
Oiteiros. Novos encontros serão agendados 
em Moita e em Itabaiana para maiores 
definições visando as eleições de 2024. 
Este colunista estava certo...

CINFORMANDOOPINIÃO
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RICARDO MARQUES I
O vereador Ricardo Marques (Cidadania) 
denunciou que foram suspensas as cirurgias 
eletivas do Hospital São José. A informação 
é que não foi possível fazer o pagamento aos 
anestesistas, cirurgiões e toda equipe de saúde 
por falta de repasse da Prefeitura de Aracaju.

RICARDO MARQUES II
“Estive no hospital e a direção me 
confirmou que a medida foi tomada 
porque a Prefeitura de Aracaju e Secretaria 
Municipal da Saúde, estão há três meses 
sem fazer o repasse, um total de de R$ 
2.193.279,48. Sem esse pagamento, 
segundo a direção, ficam suspensas as 
cirurgias gerais e de especialidades como 
urologia, vascular, oftalmo, otorrino e 
ortopedia”, alerta o vereador.

RICARDO MARQUES III
Ainda segundo Ricardo Marques, se a 
situação não for contornada outras áreas 
poderão ser afetadas na próxima semana, 
como UTI, enfermarias e o atendimento de 
urgência psiquiátrica, que é referência no 

CINFORMANDOOPINIÃO



ANO 4 - ED. 324 - 30/10/2023  -  20

11/27

Estado. “Eu lamento essa situação porque 
quem mais sofre é a população em geral, 
que precisa do SUS, e que se encontra numa 
fila de espera há meses e agora essa falta de 
verba vem piorar a situação. Como vereador, 
trouxe o caso para Câmara Municipal e irei 
provocar o Ministério Público”, finaliza.

BRENO GARIBALDE I
A revitalização e ocupação do Centro da 
cidade tem sido uma das pautas recorrentes 
do mandado do vereador Breno Garibalde. 
Essa semana ele ressaltou a grande 
problemática que Aracaju vive, quando o 
assunto é moradia popular. “É triste o rumo 
que o nosso centro está tomando. A gente 
precisa ter um olhar diferenciado para a essa 
região. O prefeito declarou que vai começar 
a fazer a revitalização do centro. Espero 
ansiosamente por isso, que inclusive, está no 
Plano de Governo dele e cobro isso sempre 
que tenho oportunidade”.

BRENO GARIBALDE II
Breno pontuou também o anúncio da 
reforma do prédio do INSS, situado centro, 

CINFORMANDOOPINIÃO
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onde serão gastos cerca de R$ 400 mil. “Vão 
fazer uma reforma que vai custar quase meio 
milhão de reais e o imóvel vai se manter 
fechado, sem uso”, disse o parlamentar, 
acrescentando que estão disponíveis 
recursos Programa Minha Casa Minha Vida 
para reformar e requalificar o prédio.

BRENO GARIBALDE III
“Aracaju enfrenta graves problemas de 
moradia e é um absurdo gastar tanto para 
manter um imóvel sem uso. Sempre falo 
nessa tribuna sobre planejamento urbano, 
sobre o rumo que a nossa cidade está 
tomando. Se a gente tivesse o nosso centro 
vivo, trazendo as pessoas para morar, isso 
evitaria longos deslocamentos e a gente 
resolveria grandes problemas de mobilidade 
urbana”, afirma Breno.

REDUZIR O IPTU
Na visão do vereador, soluções como a 
redução da taxa de IPTU seriam viáveis para 
fazer com que as pessoas que trabalham 
no centro, possam morar perto do trabalho. 
“O que está acontecendo é o contrário. 
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As pessoas estão indo para as periferias, 
gerando mais deslocamentos, mais trânsito, 
mais avenidas e, consequentemente, mais 
problemáticas para a cidade. A solução está 
na nossa cara e parece não ser vista”, ressalta.

OLHA O TCE!
De maneira inédita, o Projeto TCE Cidadão, 
iniciativa do Tribunal de Contas do Estado 
(TCE/SE), recebeu alunos do ensino médio 
da rede pública. A visita é resultado de uma 
iniciativa da Escola de Contas (Ecojan), que 
em contato com a Secretaria de Estado da 
Educação (Seduc) a inseriu no contexto do 
Projeto SerCidadão, da própria Seduc.

KARLA ANDRADE
“É importante que alunos do ensino médio 
também ocupem esses espaços, conheçam o 
importante papel desempenhado pelos tribunais 
de contas e também possam contribuir através 
do controle social”, comentou a coordenadora 
pedagógica da Ecojan, Karla Andrade. 

ISABELA MAZZA
De igual forma, a assessora do Departamento 
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de Apoio ao Sistema Educacional (Dase), 
Isabela Mazza, enfatizou ser fundamental 
que estes jovens “conheçam a importância 
dos serviços prestados pelo TCE aos 
cidadãos”. Segundo ela, o SerCidadão 
foi idealizado justamente “para oferecer 
consciência de cidadania aos jovens da rede 
pública de ensino em todo o estado”.

VANDERSON SILVA
Seguindo o ritual de todas as edições do 
Projeto, inicialmente os estudantes puderam 
conhecer o desenvolvimento das atividades 
de julgamento da sessão plenária. Em seguida, 
assistiram à palestra “O Tribunal de Contas 
e o Exercício da Cidadania”, ministrada pelo 
servidor do TCE/SE, Vanderson da Silva Melo. 

GRAZIELLE GOMES
Ao elogiar o Projeto, a estudante do 
Colégio Estadual Tobias Barreto, Grazielle 
Gomes, afirmou: “É muito bom saber para 
onde o nosso dinheiro, do contribuinte, é 
empregado. Gostei de conhecer o trabalho e 
o funcionamento deste órgão, saber qual a 
função de um Tribunal de Contas”. 
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ECOJAN/TCE/SEBRAE
Foi firmado acordo de cooperação técnica 
entre a Escola de Contas José Amado 
Nascimento (Ecojan) do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE/SE) e o Serviço de Apoio 
à Micro e Pequenas Empresas de Sergipe 
(Sebrae/SE). A assinatura aconteceu no 
gabinete do conselheiro-presidente da Corte 
de Contas, Flávio Conceição, que recebeu a 
superintendente do Sebrae, Priscila Felizola, e 
membros da diretoria da entidade para fixar o 
compromisso entre a Casa e a entidade. 

FLÁVIO CONCEIÇÃO
“Esta é uma parceria que se renova com 
o objetivo de oferecer capacitação e mais 
conhecimento não só os servidores públicos, 
mas, principalmente, aos envolvidos na gestão 
dos 75 municípios sergipanos. Uma união que 
resultará numa maior eficiência dos serviços 
prestados”, disse o conselheiro-presidente. 

CARLOS ALBERTO SOBRAL
Diretor da Ecojan, o conselheiro aposentado 
Carlos Alberto Sobral de Souza reforçou 
a colocação do conselheiro-presidente, 
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pontuando que o acordo de cooperação 
técnica é fundamental para a otimização 
do desempenho da Escola. “É um prazer 
receber essa cooperação do Sebrae 
Sergipe, um serviço que trabalha em prol do 
desenvolvimento de cidadãos, da gestão e 
de toda uma cadeia econômica. Não tenho 
dúvidas que a parceria será ampliada e trará 
benefícios pertinentes”, destacou o diretor. 

PRISCILA FELIZOLA
No encontro, a primeira superintendente 
mulher do Sebrae/SE, Priscila Felizola, 
enalteceu a presteza da gestão do 
conselheiro Flávio Conceição em alicerçar 
o acordo: “Este acordo, que consiste numa 
renovação de uma assinatura realizada 
em 2016, tem como finalidade a promoção 
de melhorias do serviço público e o 
desenvolvimento de todos que o compõem. 
Iremos, junto com os integrantes da Ecojan, 
traçar um planejamento de atividades que 
envolverá cursos, treinamentos e workshops 
que abordarão temáticas como compras 
governamentais, educação empreendedora 
e desenvolvimento social”. 
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MAIS CAPACITAÇÃO
Ocupando a coordenação da Ecojan, 
a servidora Karla Andrade expôs seu 
contentamento com a assinatura: “Trazer a 
expertise dos profissionais que integram o 
Sebrae para o trabalho da Ecojan é motivo 
de muita alegria. Iremos oferecer ainda 
mais capacitação para os jurisdicionados e 
também para nossos servidores”. Também 
prestigiaram a conjuntura, o conselheiro José 
Carlos Felizola e a coordenadora adjunta do 
Setor Médico, Maria Luiza Lima Dias.

PRIMEIRA INFÂNCIA I
O debate acerca da implementação de 
políticas públicas voltadas às crianças 
de 0 a 6 anos com qualidade e em escala 
norteou o X Simpósio Internacional de 
Desenvolvimento na Primeira Infância, 
ocorrido no Brasília Palace Hotel, em 
Brasília (DF), com a participação do 
conselheiro José Carlos Felizola, do 
Tribunal de Contas do Estado de Sergipe 
(TCE/SE). Estiveram ainda entre os 
presentes as servidoras do TCE/SE, 
Roseane Tavares e Marcela Felizola. 
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PRIMEIRA INFÂNCIA II
A edição deste ano teve como tema “Políticas 
públicas para um Brasil de infâncias 
plurais”, com enfoque nos desafios para 
o enfrentamento das desigualdades – 
regionais, étnico-raciais e socioeconômicas 
– que afetam a pluralidade das primeiras 
infâncias brasileiras.

JOSÉ CARLOS FELIZOLA I
Ao discorrer sobre o encontro, o conselheiro 
do TCE/SE lembrou do compromisso dos 
órgãos de controle com o tema, sobretudo 
através de ações desenvolvidas por meio da 
Associação dos Membros dos Tribunais de 
Contas do Brasil (Atricon) e do Instituto Rui 
Barbosa (IRB), que desde o ano de 2019 são 
apoiadores do Pacto Nacional pela Primeira 
Infância, lançado à época pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 

JOSÉ CARLOS FELIZOLA II
“A presença de membros e técnicos de 
diversos Tribunais de Contas do país ratifica 
o empenho desses órgãos como indutores 
de políticas públicas em prol do pleno 
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desenvolvimento das crianças; o TCE de 
Sergipe tem feito sua parte, de modo que 
esta é uma das linhas de ação que temos 
priorizado”, pontuou Felizola. Durante 
o evento, o conselheiro também teve a 
oportunidade de trocar experiências com 
membros de outras Cortes de Contas, a 
exemplo das conselheiras Rejane Dias (TCE/
PI) e Renata Calheiros (TCE/AL). 

OLHA O MPC!
O procurador do Ministério Público de Contas 
(MPC), Eduardo Rolemberg Côrtes, se reuniu 
com representantes da Empresa Municipal 
de Serviços Urbanos (Emsurb), cooperativas 
de reciclagem e coleta seletiva, Ministério 
Público do Trabalho (MPT) e Ministério Público 
do Estado (MPE). A audiência buscou discutir 
as contratações das cooperativas para a 
coleta seletiva no município de Aracaju. A 
reunião é fruto de um trabalho em processo de 
consolidação e que terá continuidade até que 
as negociações sejam encerradas.

EDUARDO CÔRTES
De acordo com Eduardo Côrtes, já existem 
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muitos pontos de consenso entre as partes e 
as conversas avançaram. “Hoje nós temos o 
consenso da Emsurb com a rede de catadores 
e é possível que assinemos nos próximos dias o 
contrato que vai permitir que o serviço realizado 
pelas cooperativas de catadores de Aracaju seja 
feito de forma remunerada, como prevê a Lei de 
Licitações, com hipótese de contratação direta 
deles. São serviços que permitem a coleta 
seletiva, a reciclagem, e contribuem, inclusive, 
para reduzir os custos do município com 
transporte e aterro de rejeitos”. 

PRÓXIMOS PASSOS
Os próximos passos envolvem o desenrolar de 
documentações técnicas junto à Secretaria 
de Meio Ambiente e também haverá uma 
visita técnica em algumas das cooperativas. 
O técnico Adriano dos Santos, da Associação 
Nacional de Catadores (Ancat) apontou 
que eles passam por um momento delicado 
financeiramente e ressalta a necessidade de 
urgência na contratação.

YANDRA MOURA I
A deputada federal Yandra Moura (União) 
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visitou o Batalhão da Restauração, 
localizado no Parque da Cidade, em 
Aracaju, para participar do evento em 
comemoração ao dia das crianças. “Fiquei 
encantada ao conhecer as crianças que 
fazem parte do projeto de equoterapia 
do Batalhão da Restauração. Mais uma 
oportunidade de proporcionar um dia de 
diversão para elas”, afirmou a deputada.

YANDRA MOURA II
Em seguida, a parlamentar foi até a cidade 
de Campo do Brito para participar de mais 
uma edição do Sergipe é Aqui ao lado do 
governador Fábio Mitidieri e do prefeito 
Marcell Souza. “Faço questão de acompanhar 
sempre que posso as edições, uma grande 
oferta de serviços do Estado mais próximas da 
população”, acrescentou Yandra.

CIDADÃO SERGIPANO
Na véspera do Dia da Sergipanidade, 
a Assembleia Legislativa de Sergipe 
condecorou o jornalista Fredson Navarro, 
com a maior honraria do Estado, o título 
de Cidadão Sergipano. A sessão especial 
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reuniu políticos, jornalistas, artistas e 
personalidades. A propositura do Projeto 
de Lei é do então deputado estadual, 
Zezinho Sobral (PDT) atual vice-governador 
de Sergipe como forma de homenagear 
o jornalista baiano, que mora em Sergipe 
há mais de 20 anos e realiza um trabalho 
relevante na comunicação, no terceiro setor 
e no meio artístico/cultural.

ZEZINHO SOBRAL I
Na concepção do autor, a Assembleia 
Legislativa precisa seguir reconhecendo 
personalidades que optam por deixar os 
estados de origem com a perspectiva de 
estudar, trabalhar e contribuir pelo progresso 
de Sergipe. “Nosso estado é prestigiado 
com grandes profissionais das mais diversas 
áreas de atuação que não nasceram neste 
solo, mas que escolheram nosso estado 
como segunda casa e contribuem para que 
nossa terra tenha prosperidade e alegria”. 

ZEZINHO SOBRAL II
“Na área do Jornalismo, Fredson Navarro é 
um destes exemplos. Como reconhecimento 
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por uma relevante trajetória desde 2001, a 
entrega deste título de Cidadania Sergipana 
foi aprovada por unanimidade durante 
votação na Casa Legislativa. Fredson tem seu 
nome marcado em nosso estado como uma 
referência ética profissional, de amor e zelo 
pelo jornalismo sergipano”, destacou o vice-
governador Zezinho Sobral.

FREDSON NAVARRO
“Estou muito feliz em receber a maior 
honraria do estado e agradeço ao deputado 
Zezinho Sobral e todos os parlamentares 
que aprovaram. Saí da Bahia aos 18 anos 
com o objetivo de estudar jornalismo em 
Aracaju e de imediato a minha ligação com 
o estado foi muito forte. Aqui, comecei a 
minha carreira profissional e sou muito feliz 
com os projetos que participei e desenvolvo 
na comunicação”, orgulha-se o novo Cidadão 
Sergipano, Fredson Navarro.

PASTOR DIEGO I
Em meio às discussões políticas no cenário 
local, o Projeto de Lei (PL) nº 107/2023 
tem se destacado como uma iniciativa 
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significativa para garantir e proteger o 
direito fundamental à liberdade de crença 
e religião. A propositura, de autoria do 
vereador Pastor Diego (PP), visa estabelecer 
diretrizes gerais que assegurem o pleno 
exercício desses direitos essenciais dos 
cidadãos na cidade de Aracaju.

PASTOR DIEGO II
Após intensos debates e apresentação de 
emendas, a medida passou pela 2ª votação 
e foi aprovada com 14 votos favoráveis e 
4 contra.  A iniciativa apresentada pelo 
parlamentar, surgiu em como resposta à 
crescente necessidade de assegurar a livre 
manifestação da fé em uma sociedade 
plural e diversificada. Na percepção dele, 
essas liberdades são pilares da democracia 
e devem ser protegidas.

PASTOR DIEGO III
“A diversidade religiosa é um fato na 
sociedade atual e que é responsabilidade 
do governo municipal garantir que 
todos os cidadãos possam manifestar 
suas crenças livremente, sem medo de 
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discriminação ou perseguição. Esse projeto 
é muito importante e busca reafirmar o 
nosso direito constitucional à liberdade 
de exercer a nossa fé conforme nossas 
convicções, dogmas, princípios e valores”, 
reforçou o vereador Pastor Diego.

LIBERDADE RELIGIOSA I
Dentre os principais pontos do Projeto de Lei, 
destacam-se a proibição de discriminação 
religiosa, além da a liberdade de culto, 
missa ou reunião religiosa. Entre outros 
pontos assegurados, estão a proteção a 
espaços religiosos contra qualquer forma de 
vandalismo ou violência. E ainda, a educação 
sobre pluralismo religioso com a promoção 
de programas de conscientização que 
incentivem o entendimento e respeito pela 
diversidade religiosa na sociedade.

LIBERDADE RELIGIOSA II
À medida que o projeto avança em sua 
tramitação, um novo passo rumo à tolerância 
religiosa é dado no Parlamento Municipal. 
A propositura ainda passará pela Redação 
Final para posteriormente ser encaminhada 
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e sancionada pelo Poder Executivo e, 
finalmente, vigorar como Lei Municipal.  
 
KAKÁ SANTOS I
Com o intuito de homenagear uma figura 
importante para população tobiense, o 
deputado estadual Kaká Santos (União) 
apresentou o Projeto de Lei nº 395/2023, 
que denomina a SE-170, no trecho entre 
os municípios de Lagarto e Tobias Barreto, 
como “Rodovia Monsenhor José de Souza 
Santos”. O PL foi aprovado. Natural de 
Tobias Barreto, Padre Souza, como era 
conhecido carinhosamente em sua terra 
natal, faleceu em junho deste ano. 

KAKÁ SANTOS II
Personagem marcante na história do 
município onde nasceu, ele foi o primeiro 
presbítero ordenado por Dom José Vicente 
Távora, primeiro arcebispo metropolitano 
da Arquidiocese de Aracaju, em 1958. Na 
paróquia Nossa Senhora Imperatriz dos 
Campos, em Tobias Barreto, Monsenhor 
José de Souza ocupou o posto de pároco 
por mais de quatro décadas, boa parte 
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dos seus cerca de 60 anos de ministério 
sacerdotal. No município, o religioso ainda 
assumiu a direção do Colégio Abelardo 
Barreto do Rosário e atuou na concepção do 
nobre Abrigo de Idosos Mariquinha Barreto.

KAKÁ SANTOS III
“Padre Souza representa um pilar 
indispensável na crônica de Tobias Barreto. 
Foi um ser humano de luz, humilde e 
dedicado à vida cristã, sendo querido por 
todos os fiéis tobienses e das paróquias 
dos vários municípios, a exemplo de 
Aracaju e Estância, em que ele escreveu 
sua história de amor e fé. A partida deste 
grande homem foi sentida pelo povo de 
Tobias e com este PL buscamos reverenciar 
sua trajetória e o legado deixado por ele”, 
enfatizou Kaká Santos.
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CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
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VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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A reportagem o Cinform On Line conversou 
com o delegado de Polícia Civil, André David, 
que confirmou que seu nome está sim à 
disposição do seu agrupamento para as 
eleições municipais de 2024 em Aracaju, mas 
também em Estância e em Nossa Senhora 
do Socorro. O delegado explicou que segue 
focado em fazer o seu trabalho coordenando 

“YANDRA É UM 
EXCELENTE NOME 
PARA SER CANDIDATA 
EM ARACAJU”

ELEIÇÕES 2024

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/7

lAndré David defende o nome de deputada 
para disputar a PMA no próximo ano
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a 2ª Delegacia 
Metropolitana, 
responsável pelo 
policiamento da região 
central da capital. Ele 
disse que vai deixar 
as definições sobre 
pré-candidatura, a 
prefeito ou a vice, para 
o próximo ano. 

Questionado 
sobre a possibilidade de ele compor 
uma chapa como pré-candidato a vice-
prefeito de Aracaju em 2024, André David 
foi taxativo: “sim! Nosso nome está à 
disposição do agrupamento! Há um desejo 
das pessoas, mas nós vamos avaliar junto 
com o grupo”, disse, também respondendo 
a um questionamento sobre uma possível 
pré-candidatura em Estância. “Tenho uma 
relação muito próxima e afetiva com a 
cidade. Trabalhei lá por três anos. Vamos 
ouvir as pessoas, conversar com todo mundo 
e decidir o que for melhor (sobre a pré-
candidatura a prefeito)”. 

DIVULGAÇÃO

2/7POLÍTICA
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Mas em meio aos questionamentos da 
reportagem sobre possíveis pré-candidaturas 
em Aracaju (vice) ou em Estância 
(prefeito), André David surpreendeu com a 
possibilidade de também disputar a eleição 
em Nossa Senhora do Socorro. “Graças 
a Deus o nosso nome está bem avaliado 
em todas essas cidades. Posso disputar a 
eleição em Socorro. Algumas pessoas já 
manifestaram esse desejo e isso também 
passa pela avaliação do nosso agrupamento”.

PODE NÃO SER
Por sua vez, André David explica que uma 

pré-candidatura com seu nome não será 
uma imposição. “Hoje eu não tenho resposta 
definida sobre que cargo disputarei ou não 
no próximo ano. Tenho que ser sincero! 
Meu nome está à disposição! Posso até 
não disputar e avaliar o cenário para 2026. 
Tenho que ver aquilo que é favorável para o 
povo, para mim e a minha família e para o 
agrupamento. Eu não penso em política nas 
24 horas do dia! Até porque, se eu pensasse, 
eu não conseguiria desenvolver o trabalho que 
estamos fazendo no Centro de Aracaju”. 

7/7POLÍTICA
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Nós combatemos o crime para que os seus 
efeitos não cheguem ao cidadão de bem”

ANDRÉ MOURA
André David explicou a sua proximidade 

política com o ex-deputado André Moura. 
“Quando eu estava atravessando um momento 
difícil, entre o julgamento do recurso e a perda 
do mandato que eu conquistei nas urnas, 
André Moura se aproximou, nos deu todo apoio 
moral, nos incentivou. Não tinha qualquer 
relação com ele e aquele gesto me encheu de 
gratidão. Hoje somos amigos”. 

YANDRA MOURA
O delegado André David avalia que a 

deputada federal Yandra Moura (União) é 
uma excelente alternativa para Aracaju e terá 
seu apoio no próximo ano. “Ela (Yandra) é um 
excelente nome para ser candidata em Aracaju. 
É uma parlamentar muito jovem, mas também 
muito atuante. E a nossa política precisa dessa 
renovação. Não apenas de idade, mas também 
de ideias. Ela traz esse tom mais moderno e 
isso é muito bom na minha avaliação”. 

4/7POLÍTICA
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MÁGOAS 
Questionado se o fato de não ter 

assumido o mandato de deputado federal 
lhe deixou magoado com alguém, o 
delegado André David disse que “eu não 
tenho nenhuma mágoa! Eu sou grato a Deus 
por tudo o que aconteceu. Fomos eleitos 
para deputado federal com uma estrutura 
mínima! Praticamente sozinho e com minha 
família e amigos. A gente conseguir ter êxito 
em uma disputa para federal? Algo que 
requer uma estrutura enorme?”.

“Eu fico frustrado por não poder assumir 
meu mandato, por algo que jamais irá 
acontecer. Ninguém correrá esse risco 
mais de ficar com a comissão até depois 
do prazo. Não preencheram um requisito 
básico e conseguiram graças a um 
malabarismo jurídico! Paciência! Hoje 
estamos mais maduros e experientes”, 
completou o delegado André David. 

5/7POLÍTICA

Para os bandidos eu digo que não 
tentem a sorte porque o azar é certo!”
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TRABALHO NA POLÍCIA
Por fim, o delegado também respondeu 

a questionamentos sobre sua atuação na 
região central de Aracaju. “Felizmente o 
nosso trabalho tem conquistado a confiança 
da população. Estamos em um desafio 
novo, em uma delegacia de bairro e vejo que 
tem sido muito positivo. Temos um perfil 
operacional e estamos atuando numa região 
que tem suas peculiaridades. Avalio que está 
dando certo, estamos reduzindo o efeito do 
crime na região, a polícia está se fazendo 
presente e as pessoas estão gostando”. 

André David diz que não apenas os 
empresários da região central da capital, mas 
os trabalhadores e o consumidores também 
aprovam a atuação policial. “Nós trabalhamos 
para todos, todos que pagam impostos e os 
nossos salários. Nossa intenção é garantir 
a segurança para quem quer vender, quem 
vem ao centro comprar ou trabalhar. Estamos 

Nosso nome está à 
disposição do agrupamento!”
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batalhando, diariamente. Não vou acabar 
com o crime na área, mas os bandidos sabem 
que se ele agir nós vamos acha-los onde eles 
estiverem. A única garantia que eu posso dar 
à população é que se o crime acontecer, nós 
vamos solucioná-lo!”.

“Nós estamos trabalhando e conseguimos 
reduzir os índices. Não vou aqui dizer para o 
cidadão andar tranquilamente, com o celular 
nas mãos, como se não tivesse risco. Nós 
combatemos o crime para que os seus efeitos não 
cheguem ao cidadão de bem que sente a nossa 
presença, como os bandidos também sentem! 
Nosso trabalho é para que a região fique cada vez 
mais segura e para os bandidos eu digo que não 
tentem a sorte porque o azar é certo! Temos em 
Sergipe uma das melhores forças de segurança 
do País que não negocia com o crime”, completou. 

Yandra é um excelente nome 
para ser candidata em Aracaju”

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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na era digital

GERAL 1/6NATHALIE FONTES 
PUBLICITÁRIA

INTELIGÊNCIA 
ARTIFICIAL

A Inteligência Artificial (IA) transformou 
radicalmente a paisagem da comunicação e 
do marketing, remodelando a maneira como 
as empresas se conectam com seus públicos-
alvo. Com avanços constantes na tecnologia, 
a IA não apenas automatiza tarefas 
repetitivas, mas também oferece insights 
valiosos e personalizados, permitindo que 
as marcas compreendam melhor os desejos 
e necessidades de seus consumidores. Seja 
na análise de grandes conjuntos de dados, 
na previsão de tendências de mercado ou 
na criação de campanhas de marketing 
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direcionadas, a IA está redefinindo o modo 
como as organizações se comunicam e 
promovem suas marcas.

Na era digital, a análise de dados 
desempenha um papel crucial na 
compreensão do comportamento do 
consumidor. A IA capacita as empresas a 
coletar e analisar grandes quantidades de 
informações em tempo real, oferecendo 
uma visão abrangente das preferências dos 
clientes. Algoritmos avançados de IA ajudam a 
identificar padrões de consumo, facilitando a 
segmentação de audiência e a personalização 
de mensagens de marketing. Com essa 
análise precisa, as marcas podem ajustar 
suas estratégias de comunicação para atingir 
diretamente os consumidores interessados 
em seus produtos e serviços.

Além disso, a IA é fundamental na criação 
de conteúdo personalizado e atraente. Graças 
ao machine learning e ao processamento 
de linguagem natural, as empresas podem 
desenvolver campanhas de marketing 
com base em análises comportamentais e 
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preferências individuais dos consumidores. 
Isso resulta em anúncios e conteúdos 
adaptados especificamente para atender às 
necessidades de cada segmento de público, 
aumentando a relevância e a eficácia das 
mensagens de marketing.

A automação impulsionada pela IA também 
desempenha um papel vital na otimização das 
estratégias de marketing. Tarefas rotineiras, 
como envio de e-mails, programação de 
posts em redes sociais e gerenciamento 
de campanhas de publicidade, podem ser 
facilmente automatizadas, liberando recursos 
humanos para se concentrarem em atividades 
mais estratégicas. A automação não apenas 
aumenta a eficiência, mas também garante uma 
implementação consistente e oportuna das 
estratégias de comunicação, resultando em uma 
experiência de usuário mais suave e envolvente.

Para as equipes de marketing, a IA 
oferece insights acionáveis, permitindo 
uma compreensão mais profunda das 
preferências e comportamentos dos 
consumidores. Por meio da análise preditiva, 



ANO 4 - ED. 324 - 30/10/2023  -  48

4/6GERAL | INOVAÇÃO

as empresas podem antecipar tendências 
futuras, identificar oportunidades de 
mercado e ajustar suas estratégias de 
comunicação de acordo. A IA ajuda a 
minimizar o impacto de suposições no 
processo de tomada de decisão, permitindo 
que as marcas tomem decisões mais 
informadas e estratégicas.

No entanto, apesar de todos os benefícios, 
a implementação eficaz da IA exige uma 
abordagem cuidadosa. É fundamental que 
as empresas compreendam completamente 
as capacidades e limitações da tecnologia 
e estejam cientes dos desafios potenciais. 
Questões de privacidade e segurança dos 
dados devem ser tratadas com a máxima 
prioridade, garantindo que as informações 
dos clientes sejam protegidas e utilizadas de 
maneira ética e responsável.

Além disso, a colaboração entre 
profissionais de marketing e especialistas 
em IA é essencial para maximizar o potencial 
da tecnologia. A compreensão mútua das 
estratégias de marketing e das capacidades 
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da IA permite a criação de soluções 
inovadoras e eficazes. Investir na formação 
de equipes multidisciplinares, compostas 
por especialistas em marketing, cientistas 
de dados e especialistas em IA, pode ajudar 
as empresas a otimizar sua abordagem e a 
alcançar resultados significativos.

Em última análise, a inteligência 
artificial continua a redefinir o futuro da 
comunicação e do marketing. Ao capacitar 
as empresas com análises avançadas, 
personalização de conteúdo e automação 
eficiente, a IA está moldando a forma como 
as marcas interagem com seu público-
alvo. A implementação responsável e 
estratégica da IA pode oferecer às empresas 
uma vantagem competitiva significativa, 
permitindo-lhes permanecer relevantes e 
adaptáveis em um ambiente de mercado 
em constante evolução. Ao abraçar as 
possibilidades da IA, as empresas podem 
desenvolver estratégias de comunicação 
e marketing mais eficazes, garantindo um 
envolvimento mais profundo e duradouro 
com seus consumidores.

5/6GERAL | INOVAÇÃO
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#VIRALIZOU
Essa semana viralizou diversos layouts no 

instagram conhecida como “Trend da Pixar”. 
Pessoas do mundo inteiro estão compartilhando 
fotos estilo filme da Disney. Se você também quiser 
entrar na onda basta usar a ferramenta de criação 
de imagens do BING com uma conta da Microsoft. 
Insira seu prompt exemplo: Crie uma imagem de 
um personagem da Pixar, faça ele com… (quantos 
mais características melhor).  Clique em “criar” e 
obtenha quatro versões mágicas de suas fotos. 

1. Headshotpro - Gera fotos profissionais suas em minutos.
2. Murt.ai - Transforma textos e roteiros em áudio.
3. Stockimg AI - Criação de imagens a partir de um texto
4. Gamma - Apresentações de slides a partir de um tema.
5. Chat GPT - Ideias de planejamento até legenda para posts.

IAS QUE PODEM TE AJUDAR EM SUAS AÇÕES DE MARKETING

6/6GERAL | INOVAÇÃO

instagram: @nathaliefontes

Linkedin: Nathalie Fontes

Whatsapp clique aqui  

#PENSENISSO

Gostou do tema dessa semana? Envie um direct pra mim lá no 
Instagram que tenho um presente para você! 
Contato: Nathalie Fontes

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA

http://www.instagram.com/nathaliefontes
http://www.linkedin.com/in/nathaliefontes
https://mywhats.net/colunainovacaocinform
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Email: 
elenaldosantana@yahoo.com.br

(79) 99949-9262

Faleconosco
CINFORMONLINE:

PARA MAIS INFORMAÇÕES, TIRAR DÚVIDAS, SUGESTÕES, 
OU MESMO PARA ANUNCIAR, SOLICITE-NOS UMA VISITA.

CONTATE SUA AGÊNCIA DE 
PUBLICIDADE OU TOQUE      
        E FALE DIRETO COM 

ANUNCIE AQUI

TOQUE AQUI E ACESSE NOSSO SITE
WWW.CINFORMONLINE.COM.BR

https://api.whatsapp.com/send?phone=5579999499262
https://cinform.com.br/
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

DEFINIDOS OS 
SEMIFINALISTAS 

DA SÉRIE A2 

contato@sergipepress.com.br
FSF
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EDIÇÃO 324

Nos jogos de volta das quartas de final da Série 
A2 do Campeonato Sergipano de Futebol, 
realizado no sábado (28), a equipe do Canindé 
venceu o Amandense por 2x1, no estádio 
Roberto Silva, em Pedrinhas. No primeiro 
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CAMISA 
COMEMORATIVA
A Associação 
Olímpica Itabaiana 
divulgou a 
nova camisa 
comemorativa do 
título de campeão 
sergipano de 
2023.A camisa 
dourada com 
detalhes em 
azul e vermelho 

jogo o time do Sertão venceu por 3 a 1. No 
Caio Feitosa, em Porto da Folha, Carmópolis 
venceu o Guarany por 2x1. No jogo de ida, os 
times empataram sem gols. Porém, haverá 
um julgamento nesta terça-feira (31), na 
Primeira Comissão Disciplinar, para definir o 
classificado. No estádio Resendão, em Rosário 
do Catete, o Maruinense perdeu novamente 
para o América de Pedrinhas. No estádio 
Tenisson Souza, em Itabaianinha, o Olímpico 
venceu o time da Barra por 1x0. Na primeira 
partida também venceu por 3x0. n
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REFORÇO TRICOLOR
Por falar em Itabaiana, 
o clube anunciou a 
chegada do reforço 
para a lateral-
direita. Trata-se do 
experiente, Chiquinho 
Alagoano, de 33 
anos de idade. O 
primeiro reforço 
para a temporada 
2024 participou da 
campanha do título 
estadual deste ano. 
Em 2022, Chiquinho Alagoano jogou pelo 
Club Sportivo Sergipe em competições 
organizadas pela Confederação Brasileira de 
Futebol, como Copa do Brasil, Copa do Nordeste 
e Série D do Campeonato Brasileiro. n

tem um significado especial com o patch 
de campeão estadual deste ano, após dez 
anos sem título. Em 2024, o Tricolor vai 
disputar o Campeonato Sergipano, a Copa 
do Brasil, a Copa do Nordeste e a Série D do 
Campeonato Brasileiro. n
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4/6ARENA SERGIPANA
DIVULGAÇÃO

DESTAQUE EM ESTÂNCIA
Criado praticamente desde a fundação da 
Rádio Esperança, há 56 anos, pelo engenheiro 
e jornalista Jorge Prado Leite, o programa 
“A Esperança Nos Esportes”, que é levado 
ao ar das 18h05 às 19 horas, vem liderando 
a audiência em Estância e na região sul do 
estado. O futebol amador é o principal assunto 
debatido no programa apresentado pelos 
radialistas Andrade e Magno de Jesus. n

PLANEJAMENTO PARA 2024
O presidente da Federação Sergipana 
de Futebol (FSF), Milton Dantas, e o 
comandante-geral da Polícia Militar de 
Sergipe, coronel Alexsandro Ribeiro, estiveram 
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DIVULGAÇÃO

5/6ARENA SERGIPANA

reunidos na segunda-feira (23), no Quartel 
Central Geral, em Aracaju. A principal meta da 
reunião foi iniciar o planejamento operacional 
para a próxima temporada esportiva. As 
duas instituições trabalham em parceria para 
proporcionar a segurança dos torcedores que 
costumam frequentar os estádios. Em 2024, 
os clubes e o público terão um calendário 
recheado com competições locais e nacionais. 
As competições terão início no mês de janeiro. 
Na oportunidade, também foram discutidas 
ações para os eventos da FSF, que ainda 
estão em andamento. A exemplo da reta 
final do Campeonato Sergipano da Série A2 
e dos estaduais de base.n
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FILIAÇÃO
A Federação Sergipana de Ciclismo iniciou por 
suas redes sociais a campanha para adesão 
de novos atletas e renovação dos federados. A 
campanha promocional, que visa contemplar 
o maior número de atletas para a temporada 
de 2024, tem promoção para os federados até 
20 de dezembro de 2023. Dúvidas podem ser 
sanadas pelo telefone (79) 9 9851-1226. n

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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https://api.whatsapp.com/send?phone=5579996045253
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Em meio aos desafios econômicos que 
assolam muitas famílias, a recuperação 
de crédito emerge como uma poderosa 
ferramenta para restaurar a saúde financeira 
e permitir que consumidores voltem a 
participar ativamente do mercado. A jornada 
de resgatar a estabilidade financeira é repleta 
de obstáculos, mas com o apoio certo e 

O CAMINHO DA 
RECUPERAÇÃO 
DE CRÉDITO DO 
CONSUMIDOR

1/6

MARCIO ROCHA  
JORNALISTA E ECONOMISTA
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algumas estratégias inteligentes, é possível 
evitar o superendividamento e recuperar a 
confiança nas finanças pessoais. Então vamos 
descomplicar a economia?

Recuperar a capacidade de acessar crédito 
e investir em seu futuro financeiro é um 
passo importante para as pessoas que já 
enfrentaram dificuldades financeiras. A volta 
da capacidade de endividamento apropriada 
oferece a oportunidade de aprender com os 
erros do passado e tomar medidas proativas 
para evitar cair nas mesmas armadilhas. 
Aqui estão algumas dicas para ajudar os 
consumidores nessa jornada:

Para a pessoa que já passou problemas 
desse tipo, antes de se aventurar novamente 
no mercado de crédito, é essencial trabalhar 
o processo da educação financeira. Entender 
os princípios básicos de orçamento, 
economia e gestão de dívidas é o primeiro 
passo para evitar o superendividamento. 
Existem inúmeras fontes de informações 
confiáveis, incluindo cursos on-line, livros e 
orientação de profissionais financeiros.

DESCOMPLIQUE A ECONOMIA  |  2/6
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O segundo passo para o consumidor 
não se meter em problemas novamente é 
desenvolver um plano financeiro sólido. Isso 
envolve a criação de um orçamento detalhado 
que inclua despesas essenciais, metas de 
economia mensais e construção de um 
fundo de emergência. Um orçamento bem 
estruturado ajuda a manter o controle dos 
gastos e a evitar gastos impulsivos.

A responsabilidade pessoal para a pessoa 
que consegue recuperar sua capacidade 
de endividamento, limpando seu nome, é 
importante. Para não se envolver novamente 
em dívidas, o ideal é começar com pequenas 
quantidades de crédito, como cartões de 
crédito garantidos, e fazer pagamentos 
pontuais. Isso ajuda a reconstruir a confiança 
dos credores e melhora o histórico de crédito 
ao longo do tempo. Acompanhar de perto 
seu relatório de crédito é fundamental para 
que não haja a volta da incapacidade de 
pagamento. Verifique regularmente seu 
histórico de crédito ajuda a identificar erros, 
detectar atividades fraudulentas e avaliar o 
progresso na recuperação do crédito.

DESCOMPLIQUE A ECONOMIA  |  3/6
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Está com problemas? Vá negociar com 
o credor! Se você enfrentar dificuldades 
para pagar dívidas existentes, não hesite 
em entrar em contato com seus credores. 
Muitas vezes, eles estão dispostos a 
negociar termos de pagamento mais 
favoráveis ou oferecer planos de quitação 
de dívidas que se ajustem à sua capacidade 
de pagamento. Aí devemos destacar a 
oportunidade que o Banese, Banco do 
Estado de Sergipe, está promovendo para 
o público que se encontra em condição de 
inadimplência ou até mesmo de insolvência. 

Clientes Banese que possuem dívida 
junto à instituição podem sair do vermelho, 
aproveitando as condições especiais da 
campanha “Vem no Banese e fique no 
verde”, em vigor até o dia 31 de dezembro 
deste ano. Os interessados em negociar as 
dívidas devem procurar uma agência do 
banco e escolher as condições que melhor 
se encaixarem ao orçamento. Quem fizer 
o pagamento à vista terá desconto de até 
90% no valor total da dívida. Já para quem 
optar pelo parcelamento do valor negociado, 

DESCOMPLIQUE A ECONOMIA  |  4/6
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poderá dividi-lo em até 120 vezes. Neste 
caso, o desconto aplicado será de até 100% 
nos encargos e juros da dívida.

Difira seus impulsos das reais 
necessidades. É importante distinguir 
entre desejos e necessidades, pois a 
compra por impulso de um bem a prazo 
pode significar a perda da capacidade de 
endividamento. Não se deve acreditar que 
por ter um limite considerável no cartão de 
crédito, por exemplo, significa que a pessoa 
possa comprar tudo o que tem vontade, 
satisfazendo seu ego e esquecendo de como 
pagará depois. As prestações de dívidas 
nunca devem ser superiores a 50% da 
renda líquida mensal. Priorize o pagamento 
de contas essenciais, como moradia, 
alimentação e serviços públicos, antes de se 
envolver em gastos discricionários. Ou seja, 
a pessoa deve fazer escolhas conscientes 
e evitar compras impulsivas que possam 
prejudicar seu orçamento.

A recuperação de crédito não é apenas 
um processo financeiro; é também uma 
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jornada de autodescoberta e crescimento 
pessoal. A capacidade de superar dificuldades 
financeiras e reentrar no mercado com 
sabedoria é uma conquista digna de 
celebração. À medida que os consumidores 
aplicam essas estratégias, eles se tornam 
exemplos vivos de como a determinação e 
o conhecimento podem superar desafios 
financeiros. A recuperação de crédito não só 
resgata a esperança financeira, mas também 
abre portas para um futuro mais estável e 
promissor. Isso descomplica a economia!

Com educação financeira, planejamento, 
disciplina e a busca constante de 
conhecimento, a reinserção bem-sucedida 
no mercado é não apenas possível, mas 
altamente provável. Portanto, encorajo a todos 
a abraçarem essa jornada de recuperação com 
otimismo, pois é um passo vital em direção a 
um futuro financeiro mais saudável e próspero.

 
lMarcio Rocha – Economista Corecon/SE 1340  - Jornalista - DRT 1934/SE

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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No início, havia uma imponente radiola 
“Empire” ocupando o centro da sala - um 
móvel belo e charmoso que capturava a 
atenção de toda a família. Nesse móvel 
mágico, tínhamos um rádio e um toca-discos, 
de onde emanavam melodias cativantes, 
canções e informações que preenchiam 
nossos dias em casa. Assim, desde cedo, 
desenvolvi o hábito de ouvir as notícias e 
histórias de Silva Lima, Batalhinha, Jurandir 
Santos, Luiz Trindade e Santos Mendonça. 
No entanto, o que mais me encantava era 
brincar com os discos que meu pai, Irineu, 
trazia de vez em quando do trabalho. Alguns 
eram os favoritos da minha mãe, Susete, e 
ela os colocava para tocar frequentemente. 

DEPENDE DE NÓS

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/12
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Eu ficava admirando as capas, observando 
cada detalhe e ouvindo as melodias.

Meu avô José Domingos, costumava 
organizar um sarau no Castelinho da Rua 
Itabaiana, como eu chamava a casa da minha 
avó, América. De vez em quando, meu pai 
me levava lá, onde tive a chance de conhecer 
muitos músicos, cantores e boêmios do 
nosso estado, como Carnera, Carvalhal, João 
Rodrigues, João Argollo, Antônio Teles, entre 
outros. Porém, havia um senhor de cabelos 
brancos que se destacava. Ele cantava, tocava 
violão e preparava uma macarronada divina. 
Sempre que ele estava presente, perguntava 

2/12| CULTURAGERAL
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por mim, e eu, era sempre o primeiro a se 
servir daquela deliciosa macarronada. Em 
um dia comum, enquanto eu estava em 
casa assistindo à mais recente aquisição 
do meu pai, uma televisão Empire, vi na tela 
chuviscada da TV o meu amigo de cabelos 
brancos cantando. Chamei minha mãe e 
disse: “Mãe, é ele, o senhor do macarrão.” Ela 
riu, incrédula, e perguntou se era ele mesmo. 
Eu disse que sim. Ela então me contou que ele 
era Silvio Caldas, um grande cantor do Brasil, 
e pegou entre os discos o LP “Silvio Caldas, 
um grande seresteiro”. Fiquei impressionado 
e sempre que podia, ouvia aquela gravação do 
meu primeiro amigo famoso.

Aos nove anos, comecei a frequentar o 
conservatório para estudar violão com o 
professor João Argollo. A música começou 
a tomar forma em minha vida, e comecei 
a cantar na escola, entrando em contato 
com a música clássica. No entanto, um dia 
ganhei uma vitrola portátil da Empire com 
dois álbuns de Paul Simon e Art Garfunkel, 
cantores americanos que eram excelentes em 
canto e vocais - uma novidade para os meus 
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ouvidos. Logo depois, assisti na TV a uma 
cantora gaúcha interpretando uma música 
chamada “Madalena”. Escutei-a apenas duas 
vezes e já sabia cantá-la e tocá-la no meu 
violão Di Giorgio estudante 18. A letra dizia: “Ê, 
Madalena; O meu peito percebeu; Que o mar é 
uma gota; Comparado ao pranto meu.” 

Toquei “Madalena” tantas vezes que ela 
se tornou mais famosa no bairro do que a 
“Mariola” ou o “picolé da Cinelândia”. Sempre 
que os meninos me viam, perguntavam: “Lá 
vem Madalena de novo? Aprenda outra.” 
Rapidamente, descobri que a cantora não 
se chamava Madalena, mas sim Elis Regina, 
que se tornou outra fonte de inspiração, e 
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os compositores eram Ivan Lins e Ronaldo 
Souza. Ivan Lins era um cantor sensacional, 
músico, pianista e compositor que meus tios 
admiravam. Ele tinha canções como “Até o 
Amanhecer”, “Bia, Bia, Beatriz”, “Me Deixa em 
Paz” e “O Amor é o Meu País”, entre outras.

A partir desse momento, Ivan Lins se tornou 
meu artista favorito. Eu me identificava com ele 
não apenas na forma de pensar musicalmente, 
mas também no lirismo do canto e nas 
melodias bem elaboradas e bem estruturadas 
que a música clássica proporcionava. Além 
disso, o fato de seu nome começar com 
“I” como o meu “Irineu”, e sua relação com 
Lucinha Lins, uma verdadeira deusa da beleza, 
além de ser bonitão feito eu, só fortaleceu meu 
vínculo com ele. Na minha mente, eu era o 
“brother” de Ivan Lins. Eu desejava ouvir tudo 
o que ele produzia e até estava considerando 
trocar de instrumento para estudar piano. 

Foi aí que percebi que eu estava me 
tornando um parceiro, uma sombra de Ivan, 
suas músicas estavam profundamente 
enraizadas em meus pensamentos, e toda 
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vez que tentava 
criar algo novo, 
surgiam ideias de 
suas músicas. Foi 
então que tomei 
uma decisão 
radical e juvenil: 
parei de ouvir 
suas músicas e 
as de qualquer 
outra pessoa, pois 
queria criar uma 
música única, só 
minha.

Graças a Deus, 
a maturidade 
chegou e com 
ela veio a 
compreensão 
de que somos 
todos diferentes, 
embora 
compartilhemos 
sentimentos e 
experiências 
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semelhantes. A música que criamos é um 
reflexo de nossa própria vivência. Com essa 
perspectiva, pude finalmente apreciar uma 
ampla gama de artistas, cantores, músicos, 
compositores e letristas, enriquecendo 
minha coleção musical. Ivan Lins continuou 
sendo uma presença constante, mas agora 
ele era apenas um entre muitos em minha 
apreciação musical.

É impossível expressar em palavras a 
gratidão que sinto por Ivan Lins. Sua música 
e sua presença na minha vida representam 
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muito mais do que meras notas e acordes; 
eles simbolizam uma jornada de descoberta 
e crescimento. Ivan não é apenas um músico 
extraordinário, mas também um professor 
silencioso e distante que me ensinou lições 
valiosas sobre a arte da música e, ainda mais 
importante, sobre a arte de ser autêntico.
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Sua obra 
transcende 
o tempo e as 
fronteiras, 
tocando os 
corações 
de pessoas 
ao redor do 
mundo. As 
melodias 
e letras 
profundas de 
suas canções 
são verdadeiras 
joias da música 
brasileira e 
global. Ivan Lins 
deixa para a 
humanidade uma herança de beleza, paixão e 
profundidade que ecoará por gerações.

Além disso, ele me ensinou que a 
verdadeira criatividade vem da autenticidade. 
No meu caminho artístico, eu me perdi 
tentando emular seu talento, mas com o 
tempo, compreendi que o verdadeiro dom 
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da música reside em compartilhar nossas 
próprias experiências e perspectivas únicas. 
Ivan Lins se tornou mais do que um ídolo 
para mim; ele é um exemplo de como ser fiel 
a si mesmo e à sua arte.

Hoje, com 63 anos mais e de 40 anos de 
carreira, estou prestes ao meu primeiro 
encontro com meu ídolo, abrindo o show 
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dele no teatro Tobias Barreto, com o 
lançamento do meu novo álbum “Som da 
História”. É uma honra e um momento que 
jamais esquecerei. A gratidão que sinto por 
esse presente divino é imensa, e sei que, 
de alguma forma, estou retribuindo o que 
aprendi com meu “brother” da infância.
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lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Ivan Lins é 
um farol que 
guia artistas 
e amantes da 
música em todo 
o mundo. Sua 
música e seus 
ensinamentos 
continuam a 
nos inspirar a 
ser autênticos e 
a compartilhar 
nossas 
histórias. Minha 
gratidão por 
sua contribuição à música e à humanidade é 
eterna, e sua obra continuará a iluminar nossas 
vidas, inspirando-nos a criar e a ser verdadeiros 
conosco mesmos.

E como ele canta: Depende de nós.
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Quem visita o litoral norte sergipano deve 
se surpreender com uma diversidade de 
fatores. Por ser uma região pouco conhecida, o 
visitante daquelas paragens logo se admirará 
com os atributos da região, desde seus 
habitantes às belas paisagens. Trata-se de 
uma região cuja exploração ainda não destruiu 
todas as feições mais antigas do território, 
seja a sua fauna, a flora e a pureza dos corpos 
hídricos. Por lá tudo resiste, sua população 
também é um sintoma dessa resistência. Do 
ponto de vista da estética das paisagens, a 
beleza surpreenderá quem visita a região, 

O LITORAL NORTE 
SERGIPANO: PAISAGENS 
E DEGRADAÇÃO 
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desde rios, mangues, dunas, à própria praia 
e fragmentos do que chamamos de pantanal 
sergipano. Essa região pode ser compreendida 
do lado norte da cidade de Barra dos 
Coqueiros até a cidade de Brejo Grande, à qual 
está localizada no extremo norte dessa região 
litorânea de nosso estado. 

Enquanto o lado sul do litoral, o que inclui 
Aracaju e Estância, já possui taxas significativas 
de povoamento e de visitações, portanto, de 
perturbações ambientais e de degradação; 
o litoral norte não possui esse cenário. No 
entanto, essa situação tende a se modificar 
porque a região tem se tornado a bola da vez 
dos interesses e especulações imobiliárias, 
tanto para construção de casas de veraneio 
quanto para empreendimentos maiores 
no setor de hotelaria. A região tem grande 
potencial turístico e é habitada, em sua maioria, 
por uma população de povos tradicionais que 
possui receio e está em constante estado 
de vigília para não perder suas terras e nem 
presenciar a degradação completa das 
paisagens fragmentárias. São populações 
carentes de algum tipo de desenvolvimento, 
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seja da esfera pública com estruturas como 
estradas, escolas e postos de saúde, mas 
também de visitantes que ajudem a diversificar 
a economia da região, a qual ainda é em sua 
maioria pautada no extrativismo.

É a chegada desse desenvolvimento que 
nos leva ao problema fundamental da ética 
ambiental: é possível progresso econômico 
com respeito ao meio ambiente?

Para refletir sobre essa questão, imaginemos 
a visita à região, partindo da cidade de Barra dos 
Coqueiros. O que antes era um local de poucos 
moradores, hoje tem se tornado uma região de 
condomínios de luxo que são erguidos sobre as 
dunas e mangues da região, isso o visitante verá 
logo que pegar a estrada em direção ao norte. 
Essa estrada litorânea tem sido cada vez mais 
ampliada e acessa, entre regiões pavimentadas 
e outras em pavimentação, à cidade de Brejo 
Grande. Assim, dos condomínios cada vez 
mais sofisticados, prontos ou em construção, 
o visitante ainda poderá encontrar usina eólica 
e pequenas comunidades de pescadores. 
Ao longo desse trajeto podemos divisar 
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com clareza todas as modificações da ação 
antrópica que ao “humanizar” o natural 
desnatura a natureza. Por ser mais próxima 
de Aracaju, a Barra dos Coqueiros tem sido 
bastante visada pela especulação imobiliária 
de construções de alto padrão; essa ocupação 
predatória também afasta cada vez mais 
as populações tradicionais para locais mais 
distantes e sem a infraestrutura adequada 
dos serviços essenciais. 

Após a cidade de Barra dos Coqueiros, 
o cenário modifica-se completamente, e 
adentramos em localidade onde a ação 
humana ainda não depredou completamente 
o meio ambiente. Passando pela cidade de 
Pirambu, que pouco avançou além de uma 
pequena comunidade e onde o mar volta a 
encontrar o rio, a paisagem vai se tornando 
cada vez mais encantadora, a lagoa redonda, 
logo depois o visitante chegará em Pacatuba. 
Talvez, de todas as localidades dessa região 
litorânea norte do estado, Pacatuba é aquela 
onde a diversidade de paisagens mais 
chamará a atenção, sobretudo na região dos 
povoados, como o Tigre, próximo da praia e 
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de um conjunto belíssimo de dunas, ao lado 
de rios e mangues como a localidade Boca da 
Barra e Ponta dos Mangues e, ainda por cima, 
na frente da região pantanosa.  

Mas face a toda beleza e diversidade, é a 
degradação, fruto da ação antrópica, que 
chama a atenção de quem por lá se dedica a 
olhar ao redor com maior atenção. Segundo o 
geógrafo Élisée Reclus, “a superfície terrestre, 
desprovida das árvores que faziam a sua 
beleza é não apenas enfeada, ela também deve 
necessariamente empobrecer-se” (2015, p. 
88). O flagrante desse processo é a derrubada 
da flora nativa e a plantação extensiva de 
coqueiros que domina o cenário da vegetação, 
tanto na região de mangues, quanto nas 
dunas e nos charcos. Por isso, o fato da região 
ser uma área de conservação ambiental 
federal é fundamental para a manutenção 
dos fragmentos da fauna e flora original. São 
esses fragmentos resistentes que revelam a 
parte da diversidade da vida, lar de tartarugas 
marinhas, aves diversas, raposas, patos 
selvagens, guaxinins, capivaras, crustáceos, 
entre outros exemplares da fauna original. 
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Essa parte de Pacatuba, em razão de 
tamanha beleza natural e da variedade de 
pontos  turísticos, tem sido alvo de bastante 
interesse pela especulação imobiliária. No 
povoado Tigre, composto em sua maioria de 
populações tradicionais, existe uma crescente 
luta pelo direito da terra e pela conservação 
das paisagens frente ao avanço do progresso. 

A localidade está sendo pavimentada com 
estrada de asfalto e já possui até construção 
hoteleira de grande porte. Até quando esse 
desenvolvimento manterá os fragmentos da 
exuberância original que resistiu à devastação?

Se o nosso visitante seguir viagem após 
Pacatuba chegará a uma localidade também 
riquíssima, paisagens de praias quase 
desertas aos manguezais. Tenho em mente 
a região litorânea da cidade de Brejo Grande, 
a última cidade do litoral norte sergipano. Lá 
o visitante se encantará com regiões como 
a Resina, banhada pelo Velho Chico, praias 
quase desertas; mas se for ao povoado 
Brejão dos Negros, também conhecerá a 
imensa luta daquela população tradicional 
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pela manutenção de suas terras, frente 
aos interesses de fazendeiros da região, e 
ao egoísmo de empreendimentos que se 
implantados sem as devidas adequações não 
apenas destruiriam os resquícios de paisagens 
naturais quanto expulsaria os habitantes 
tradicionais de suas terras. Lá em Brejão 
dos Negros temos um dos exemplos mais 
marcantes dessas lutas dos povos. Luta essa 
vencedora e exemplar.  

Enfim, até quando essa região ainda 
guardará o que sobrou de seus encantos 

originais? O progresso da civilização 
moderna pode conviver com espaços naturais 
e garantir sua conservação? Ora, os exemplos 
que temos afirmam peremptoriamente que 
não! Por isso, além de ser área de conservação 
ambiental, é fundamental um trabalho de 
educação ambiental na região, para educar o 
visitante e conscientizar seus habitantes!

lSaulo H. S. Silva - É  Professor do Programa de Pós-Graduação em Filosofia 
e integrante do Grupo de Ética e Filosofia Política da mesma instituição.
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A mentalidade europeia durante a 
Idade Moderna (1453-1789) passou por 
substanciais modificações. Entre essas 
transformações, a Reforma Protestante 
mudou a forma de perceber a cristandade 
no que tange a relação entre o Sagrado e o 
transcendente, a “Santa Igreja Romana” e, 
inclusive, o Estado. É exatamente sobre esse 
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momento de grandes questionamentos que 
vamos conversar neste café. 

Precisamos voltar um pouquinho à Idade 
Média (476-1453). Nesse tempo, ter terras era 
sinônimo de poder e influência política. A Igreja 
Católica de Roma detinha muitas propriedades 
e, com isso, era uma das principais instituições 
do período. Essa autoridade vinha também do 
reconhecimento dos próprios reis e soberanos 
que enxergavam no Papa e na Igreja um 
prelado não só religioso, mas também político. 

Além disso, é válido destacar que as 
interpretações bíblicas exerciam forte 
controle social. Práticas como venda de 
indulgências (perdão, absolvição da culpa), 
por exemplo, eram comuns, gerava riquezas 
para Igreja e depositava nas mãos da 
instituição a salvação dos pecados.

Estruturalmente, a Igreja era internamente 
marcada pela rígida hierarquia, o que 
significa que os membros do Clero 
mantinham uma relação centrada na figura 
do Papa como líder principal. 
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A estrutura eclesiástica e as relações 
políticas durante o medievo levaram ao 
descontentamento de nomes dentro do 
próprio Clero. Apesar de essa insatisfação 
estar presente desde o século XII, foi 
somente no século XVI, que figuras clericais 

Igreja Católica na Idade Medieval

FOTOS DIVULGAÇÃO
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como Lutero e Calvino trouxeram novas 
ideias sobre as doutrinas adotadas pela 
Igreja Católica, culminando no movimento 
qual ficou popularmente conhecido como a 
Reforma Protestante. 

Reforma Protestante 

Caro leitor, Lutero (1483-1546) era monge 
agostiniano e doutor em teologia alemã. 
A partir de suas ideias, surgiu a Igreja 
Luterana, que até hoje mantém sua força na 
Alemanha e em lugares de colônia alemã, 
até mesmo aqui no Brasil. 

Pode-se dizer que foi justamente o incomodo 
com a prática de vendas de indulgências que o 
levou a uma intensa pregação contra a venda 
do perdão dos pecados. Tendo uma grande 
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leitura de Santo Agostinho, Lutero acreditava 
que os pecados não poderiam ser perdoados 
com base em uma ação mundana ou 
meramente humana, mas somente com a fé na 
palavra de Deus. Para o monge, a justiça divina 
não estava na punição, todavia na capacidade 
da misericórdia. Por isso, era bastante crítico 
ao mercado de indulgências. 

Lutero e a formação do mundo moderno

Atente-se: o perdão é algo fundamental 
para a Igreja romana. A ideia da redenção, da 
mudança e da salvação terrena é algo central na 
visão católica. Por conta disso, o mercado das 
indulgências era tão popular, afinal, havia a ideia 
de que o perdão de Deus era algo possível de 
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conseguir em terra através da ajuda material à 
Santa Igreja. No Brasil, por exemplo, no período 
colonial era comum famílias ricas fazerem 
doações e financiamentos de suas paróquias 
para conseguir a salvação e perdão dos pecados. 

Lutero também defendia a leitura individual 
da bíblia e criticava a leitura oficial pela 
instituição romana. O que para época, era um 
sacrilégio a possibilidade de interpretação 
do texto bíblico fora da autoridade do clero. 
Assim, Lutero pretendia mudar a concepção 
cristã até então, afastando-se da ideia de uma 
instituição oficial e pregando a noção de igreja 
ligada a uma congregação. Segundo ele, a 
Igreja não se tratava de uma instituição capaz 
de verbalizar a palavra de Deus, mas de um 
conjunto de pessoas reunidas para busca da fé. 

Sobre essa questão, o monge reformador 
traduziu a Bíblia do latim (língua oficial) para 
o alemão em 1521. Seu objetivo era que a 
leitura da palavra fosse possível a todos os 
homens. Anteriormente, o livro era escrito 
somente em latim, o que impossibilitava a 
leitura pela população em geral. 
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Bíblia de Lutero 

Outro reformador que merece destaque 
é João Calvino (1509-1564). Ele foi um 
teólogo e líder religioso francês, também 
influenciado por Lutero. A partir de suas 
ideias, surgiu o movimento que ficou 
conhecido como Calvinismo.

O Calvinismo era um movimento que 
acreditava na predestinação das pessoas, 
ou seja, que as pessoas estariam destinadas 
à salvação por sua fé. Também se pregava 
a predestinação não só do ponto de vista 
da salvação, mas também com a noção 
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João Calvino

de que o lugar social de cada indivíduo 
teria sido destinado por Deus e, por esse 
motivo, os cristãos deveriam aceitar o seu 
status e sua profissão. Inclusive, para o 
movimento calvinista, aceitar esse local social 
determinado e empenhar-se no seu oficio, era 
uma demonstração de devoção a Deus. 

Para doutrina calvinista, é possível perceber 
a defesa da disciplina ao trabalho e a repulsa 
ao ócio – por isso, a valorização da riqueza 
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também é aceita. Aqui, alguns ditados podem 
ilustrar tal valorização, como por exemplo: 
Deus ajuda quem cedo madruga ou o trabalho 
enobrece o homem. Certamente já tenha 
ouvido ou falado, não?!

Dessa forma, ao contrário do catolicismo, o 
calvinismo – como outros troncos da Reforma 
– não encaravam a riqueza de forma negativa. 
Vale dizer que apesar da Igreja Católica ser 
uma das instituições mais ricas e poderosas 
da Europa no momento. A palavra, ao menos 
pregada, era a de valorização à humildade. 

Então leitores, o estopim da Reforma 
Protestante ocorreu em 1517, quando Martinho 
Lutero se deparou o dominicano Tetzel que vendia 
indulgências. Em resposta, no dia 31 de outubro 
daquele ano, escreveu 95 teses que criticavam a 
Igreja Católica e o Papa, fixando-as na porta da 
Catedral de Wittenberg. Esse martelo batido foi 
um divisor de águas no mundo ocidental do ponto 
de vista religioso, econômico e político. 

O ato de Lutero rapidamente repercutiu por 
toda a Europa. Ele foi acusado de heresia e 
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chamado em Roma. O monge recusou a ordem 
papal e manteve suas posições, que diga-se de 
passagem, também expressavam a opinião de 
boa parte da população. 

Este ano comemora-se 506 anos da 
Reforma Protestante. De todas as novas 
proposições teológicas que os cristãos 
protestantes adotaram em oposição à Igreja 
Católica, 5 pilares foram destacados como 
a essência da reforma que popularizaram 
como os 5 Solas.

As 95 teses 
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Os 5 Solas da Reforma Protestante são 
afirmações teológicas que sintetizam os 
principais pensamentos dos reformadores. 
Todos eles consistem em frases no Latim e 
o termo “Sola” significa “somente”. Assim, 
temos os 5 Solas da Reforma, e o Café de hoje 
conclui apresentando-os: 

1. Sola Scriptura = Somente a Escritura 
2. Solus Christus = Somente Cristo
3. Sola Gratia = Só a Graça
4. Sola Fide = Só a Fé
5. Soli Deo Gloria = Somente a Deus a Glória 
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OS 5 Solas 

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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